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A 12 月 14 日，2023~2024 浙江卫视“一路有你，向美好奔赴”跨年演

唱会（晚会）开启门票预售。在网络上，因为这场演唱会，举办地衢州也

再一次被频繁提及。

在娱乐圈，举办跨年演唱会是一场“没有硝烟的战争”。在这场比

拼中，不仅有自制节目嘉宾加盟，又有流量明星加持的浙江卫视，收视

率一直位于第一梯队。

12月18日，“浙江卫视跨年晚会官宣”一度登上微博热搜。大麦网

上，从 688 元到 2024 元不等的门票，早已显示“缺货登记”，“大麦想看”

的人数超过6.3万人。这也意味着再过几天，来自全国各地的两万多名

观众，将相约在距离杭州 200 多公里外的衢州跨年，能容纳 3 万人的衢

州市体育中心体育场，将迎来一次全新的考验。

“这是浙江卫视首次将跨年演唱会放在省内杭州以外的城市举

办。”当浙江卫视官宣跨年演唱会举办地后，珠江文体衢州市体育中心

运营团队的工作人员陈旭霞和她的同事们，就被不少人问过同一个问

题——为什么是衢州？

“营商的环境、审批的速度、配套的服务，都是对方看中的。”陈旭霞用

“诚意”简单总结，而这两个字真正落实起来，却并不简单。

位于浙江省西部的衢州，是一个地级市，常住人口不到230万。和

同量级的城市相比，毗邻福建、江西、安徽三省的衢州，自带“四省通衢”

的地理优势。来自衢州市交通运输局的数据——衢州境内，“两横两

纵”422 公里高速公路、4 条普通国道畅通无阻，铁路网四通八达，民航

直达 24 个通航城市，无论是自驾、坐车还是乘飞机，都能便捷抵达。但

这里同样面临着三四线小城普遍的痛点——对年轻人的吸引力不够。

要想在演唱会市场上胜出，衢州必须在细节上做文章，制胜的关键

一步，是成立了一个涉及了三四十家成员单位的新机构。

2023 年初，衢州将新落成的体育中心作为着力点，试图通过引进

重大赛事和大型活动，激活一座城市的经济和活力。2 月，衢州成立

2023年重大赛事活动领导小组，形成联席会议机制，下设2023年重大赛

事活动推进办公室。成员单位基本覆盖全市各个委办局，不仅有公安、交

通等可以想见的部门，甚至还包括气象局、供销社等不太想得到的单位，

为的是让每一个可能出现的问题、需要解决的事项，能快速协调落实。

场地有了，人流来了，衢州该如何接待？“推进办”的作用很快显现。

“举个最简单的例子，舞台搭建好了该怎么验收？‘推进办’可以牵

头涉及的部门把问题解决。”郑雯倩是衢州市体育局工作人员，也是“推

进办”常驻工作人员之一。这一年，她见证衢州以“摸着石头过河”的方

式，摸索出了一套承接演唱会的实用经验，而这背后，都是“诚意”的点

滴体现。

时光回拨到 2023 年开年后不久，“为

什么是衢州”的疑问，在网络更是铺天盖地

——演唱会市场沉寂 3 年后，2 月 14 日，歌

手薛之谦率先官宣巡演首站从衢州起航，

这不仅是 2023 年浙江第一场体育场级别

的演唱会，也将成为全国首场。

出乎意料的是，这场万众瞩目的演唱

会花落衢州。

“其实早在 2020 年就开始跟艺人团队

对接了。”陈旭霞透露，原本在今年薛之谦

的首场演唱会安排4月1日在南宁举办，正

月衢州提前重启对接工作，“临时抢一场”

的想法，算是“蓄谋已久”，“大家都知道这

是全国首场，关注度很高，自带流量，对举

办城市而言，意义也非比寻常。”

在首场“争夺战”中，衢州看似没有“先

天优势”。

“如果抢先举办，意味着要提前到 3 月

份，时间很紧，而且这时候衢州还有点冷，

露天体育场举办演唱会，天气也不作美。”

衢州以首场审批一天、临时加场审批半天

的速度，创造出了“优势”。

市场和观众，也给足了衢州面子。2月

17 日，薛之谦衢州场演唱会开票，2 分钟门

票售罄；加场的门票同样毫无意外的火爆。

来自衢州市文化广电旅游局的数据显

示，3月18日、19日，薛之谦演唱会共有5.6

万人涌向这座城市，其中 4.6 万人来自市

外，省外购票约占 16%，覆盖全国 32 个省

（直辖市、自治区），最远的观众来自新疆。

五湖四海的观众短时间涌入散出，考

验这座城市的公共服务和运行保障能力。

“一座城市的温度都在路上，我们要

提供多元化的方案，负责兜底观众最后一

公里出行需求。”衢州市交通运输局相关

负责人介绍，从观众进入衢州的那一刻开

始，在寒冷的初春时节，这座城市凭借一

己之力，在衣食住行等方方面面，让他们

感受到城市的温暖，“有些观众坐车到江

山、龙游，我们在两地高铁站安排了开往

衢州市体育中心的定制专线，5 辆客运班

车接送观众 200 多人，并在沿途 6 个路段

投放 3000 多辆共享单车，并有 800 辆备

用车供临时调度。”

衢通集团的罗斌负责协调演唱会出行

交通相关事宜，为解决短时出行高峰，衢通

集团协调开通从高铁站和公交枢纽站发车

的4条演唱会专线、10条酒店公交接驳线，

并对体育中心周边的 3 条公交路线做了临

时延伸，演唱会结束后调拨 200 辆公交用

于观众接驳。

在演唱会开始前，相关部门就进行过

应急演练，“比如演唱会结束后发现某个点

位共享单车不够用怎么办？要把各种可能

出现的问题考虑在前，并提供应急预案。”

对于衢州市公安局交警支队的郭耿和

同事们而言，他们更关心如何安全、有效地

疏散人群离场。演唱会开始前六个多小

时，郭耿早已与同事在点位待命，根据现场

情况实时调整方案。“一开始在体育中心周

边设置了停车区，发现东边连接主城区，是

观众入场的必经之路，通道不能被占用，就

临时增设指引牌，把车辆引导到西边停

放。”为了方便观众停车，衢州设置停车接

驳方案，越来越多的观众接受了这样的出

行方式。

连夜复盘、方案调整、向有经验的城市

取经⋯⋯散场时间在经历一次次“实战”后

不断缩短——第一场 100 分钟，第二场只

用了一半。

被演唱会串起的这一年，衢州积累了

举办大型演唱会的常态化经验。

衢州市文化广电旅游局旅游发展中心主任龚

晓峰的手机里保存着几张照片，衢州孔庙、松园菜

场⋯⋯自演唱会之后，衢州街头涌入了很多打卡的

年轻人，甚至在门口排起上百米长龙。作为一名本

地人，又从事文旅工作，当别人问他接连不断的演

唱会到底给衢州带来了哪些改变时，这些照片就是

最好的说明。

5.6 万人因为薛之谦的两场演唱会而涌入衢

州，而另一个数据更让衢州人激动——这5万多人

中，18~30岁的年轻人占比达到86%。

同样的情况，在之后的几场演唱会中上演：7

月张信哲演唱会登陆衢州，2.8万名观众中，21~40

岁的占到66%；8月王心凌等参与的“别来无恙”群

星演唱会登场，18~39岁的观众占到92.4%。

一场场演唱会，让年轻人走进衢州，蔓延到城

市各个角落，并塑造全新消费场景。

“演唱会不是每天都有，但影响是持续性的，最

明显的变化就是街头年轻人变多了。”龚晓峰感慨，

原本大叔大妈们爱光顾的松园菜场里，烤饼、水晶

糕、搁袋饼等传统小吃店门口，年轻人排起长队；衢

州街头的“苍蝇小馆”，连夜宵时还有人在等位⋯⋯

衢州美食不再只属于当地人，在一些年轻人活跃的

社交平台上，关于衢州美食的讨论度居高不下。

美食出圈也得益于演唱会时的一次贴心安排。

考虑到体育场周边暂无商业体，在薛之谦首场

演唱会举办之际，衢州“推进办”协调商务局和供销

社在现场推出“美食一条街”。

“我们一开始需要主动对接商家入驻，引入了

五六十家。”珠江文体衢州市体育中心运营团队工

作人员陈旭霞坦言，彼时衢州人对演唱会并没有概

念，但当晚就让大家感受到了观众的消费实力，“光

一个衢州鸭头摊位，就能卖出3000多个鸭头。”

“三衢味”是衢州打造的以农产品为核心的区

域公用品牌，在展会现场设置近20个展位，以沉浸

式、场景式开展“共听演唱会，齐赏三衢味”打卡活

动，活动期间推出相关话题互动，网络浏览量突破

100万。

“现场摆出的衢州特色美食，很多是现卤现煮、

现烤现卖的。记得那天下雨，天气很冷，飞鸡汤卖

得很好，3 块钱一只的衢州烤饼卖出了 7 万多元的

营业额，20 公斤一桶的水晶糕卖掉 20 桶还远远不

够，为了方便将美食带入场内，我们提供了7000多

只专为年轻人设计的小礼袋全部用完。”衢州三衢

味品牌发展有限公司总经理杨莉玲介绍，通过两场

薛 之 谦 演 唱 会 ，“ 三 衢 味 ”线 上 线 下 销 售 额 达

241.39万元。

演唱会为“三衢味”品牌开辟了一条新的销售

渠道。现场加了微信的年

轻人，依旧在保持购买

热情。“湖北、重庆的都

有，到现在还时不时

叫我们快递衢州

美食过去。”

同样因为

衢州的贴心

而 出 圈

的 ，还 有

当地传统景

点——为避免

游客蜂拥而至、

一哄而散，衢州推

出凭演唱会门票，两

个月内可免费进入衢

州部分核心景区的政策。

“涉及的景点有 15 个，包括江郎山、根宫

佛国、孔庙等等热门景点。”龚晓峰算了一笔

账，如果游客拿着演唱会门票免费游完景点，

能省下近千元，而用脚步丈量城市的 city-

walk 一日游路线，还能串联起松园菜场、衢

州孔庙、衢州博物馆等特色打卡点。
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D 衢州火了，采访期间，龚晓峰的电话响个不停，其

中一个来自本地一家旅行社负责人。

“他想邀请北方几家旅行社的负责人来衢州踩

点。”龚晓峰很清楚，这是演唱会的连锁反应，“以前外

地人对衢州不了解，本地旅行社大多是‘守株待兔’式，

现在外面来的人多了，开始主动出击。今年来了好几

拨东南亚游客，其中一家旅行社还接待了40多个来自

中国台湾的旅行团。”

就在今年初，当薛之谦首场演唱会举办地官宣衢州

后，龚晓峰发现网络上很多歌迷在线提问衢州在哪里，

甚至有人不知道“衢”字怎么念。为了抓住机遇，让文旅

借助演唱会出圈，衢州大开脑洞。

3 月 17 日至 18 日，衢州市文旅局、衢通集团综合

客运枢纽组织了“文艺赋美，礼迎四方”活动。来听演

唱会的歌迷们大概想不到，一出火车站，迎接他们的就

是衢州地道的文艺演出、非遗技艺，还能拿到《衢州交

通地图》《全球免费游衢州便携手册》《衢州文旅》《演唱

会交通服务》等实用资讯手册。

卷起来的，还有文旅局长们。趁着薛之谦“天外来

物”演唱会契机，衢州六县（市、区）的文旅局长玩起变

装，抱团出战，通过短视频为家乡旅游资源和历史文化

代言。就在薛之谦演唱会开始前一天，衢州市文化广

电旅游局局长李纯浩亲自上阵，在短视频中表演婺剧

变脸，视频全网播放量破3000万。

让年轻人了解一座城市的人间烟火，才有可能让城

市的“冷点”升温，“温点”变热，拳头景点更火。

据文旅部门相关数据统计，3月17日~19日期间，

衢州共接待市外游客 10.72 万人次，其中主要景区接

待游客 4.02 万人次，累计实现旅游收入 1.24 亿元，带

动相关行业消费达 6.9 亿元。全市酒店及民宿等接待

过夜游客3.2万人次，累计客房收入1100多万元。

将演唱会流量转为“留量”，衢州依旧很拼。

年轻人为什么喜欢衢州？近期衢州文旅局对游客

进行过一次调研，发现78%的游客是冲着美食而来。

“美食+传统文化，就是衢州的拳头产品，很适合

年轻人和亲子游。”龚晓峰坦言，对于衢州这样的三四

线城市而言，旅游景点或许并不是最能打动年轻人的，

“反而民俗体验、特色小吃，对他们更有吸引力。”

前段时间，龚晓峰刚刚接待了来自上海的年轻朋

友，晚上临走前，特地带他们到马站底品尝衢州地道美

食。“一群人意犹未尽，甚至想改签车票。反复跟我说，

下次一定要专门为了美食再来衢州一趟。”

为了让游客在衢州停留得再久一些，衢州也在“夜

经济”上做文章。

接连不断的演唱会，让衢州充满音乐氛围。在水

亭门景区，老百姓自发举办起“全民大舞台”，人流越聚

越多后，由衢州市文旅局、衢州市大花园集团牵头，打

造“星光码头”，利用水亭门外广场亲水平台优势，引导

普通市民参与到演出活动中来。

如今，夜幕降临后到水亭门听演唱会，已成为衢

州市民的一种习惯。“不仅本地人，还有江西等省份

的游客跨省而来，在水亭门直播演唱，人气高时有

上万人观看。”聚集的人流不仅带热了周边市

集，也丰富了业态，水上夜游等项目更让游客

充满新鲜感。

曲终人未散，衢州把每一场演唱会，

都变成了诚意满满的城市“推介会”。

衢州市体育中心体育场

图片由衢州重大赛事活动推进办提供

演唱会现场

景点外排队的年轻人景点外排队的年轻人

热情的歌迷热情的歌迷

如果要给衢州划一道分水岭，“演唱

会”无疑是一条分界线。

这座曾经因“三头一掌”出圈的城市，如今已

在年轻人心中“唱响”。截至目前，今年衢州已举办 5

场大型演唱会、1场音乐节，这也是自2021年衢州市体育

中心体育场首秀以来，交出的一份最佳年度成绩单。

新馆繁忙，数字仍在不断增加。

就在不久后的跨年夜，这里还将成为浙江卫视跨年演唱会的举办

之地——这也是浙江卫视首次将跨年演唱会安排在省内除杭州以外的

城市。

为什么是衢州？

就像一场考试，这处非传统文体重地，通过从年初唱到

年尾的一场场演唱会，让这座城市在年轻人中火速出

圈。热衷跨城观演的年轻人，又为城市聚拢了人

气。

如何抓住演唱会机遇，激活一座城？

衢州正以实际行动回答。

音乐流量变城市留量，演唱会激活衢州城
从年初唱到年尾，年轻人为一首歌奔赴一座城

一张门票联动旅游资源，一条citywalk路线感受城市烟火

音乐流量变城市留量音乐流量变城市留量，，演唱会激活衢州城演唱会激活衢州城
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